

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 18 DE SETIEMBRE DE 1809.

RUSIA.

Petersburgo 4 de agosto.

La gazeta ministerial publica las particularidades siguientes sobre el último viage de S. M.

El Emperador salió el día 4 de Petersburgo para la Finlandia; al día siguiente llegó á Lowisa, en donde fue recibido por el gobernador general de la Finlandia, el gobernador civil de Heinola y los magistrados de la ciudad.

El día 6 salió el Emperador de Lowisa, y llegó á Bargo, en donde S. M. dió audiencia á una diputacion de los estados de Finlandia, que fue á cumplimentarle por su feliz llegada. Por la noche dieron los estados un baile mui lucido, que S. M. se dignó honrar con su presencia, y hubo iluminacion general en la ciudad.

El día 7 cerró la sesion de los estados. A las 10 fue la nobleza al palacio donde estaba el Emperador, y acompañó á S. M. á la catedral, adonde habian ido ya los otros órdenes de los estados. Despues de celebrados los oficios divinos el Emperador fue á la sala de la dieta acompañado de todos los miembros de los estados. El mariscal de la nobleza y los oradores de los otros órdenes dieron gracias á S. M. en nombre de la dieta y de toda la nacion por haberles conservado intacta su religion, sus leyes y sus propiedades. El mariscal de la nobleza hizo en seguida á S. M. una breve exposicion de las deliberaciones de la dieta. Despues de lo qual el Emperador dirigió á la dieta un discurso, cuya traduccion leyó el canciller á la asamblea. S. M. volvió á su palacio con el mismo acompañamiento y en medio de las aclamaciones de los habitantes. El Emperador partió por la noche á Helsingfors. El día 8 se detuvo S. M. seis horas en visitar la fortaleza de Swea-

borg, y en el mismo dia fue á Ekosa, y de allí, despues de haber observado la posicion, que es ciertamente mui notable, continuó S. M. su viage para visitar las fortificaciones de Handgudd. Lo que llamó particularmente la atencion del Emperador en este lugar fue una lápida que recuerda la victoria naval ganada por Pedro el Grande el 27 de julio de 1720 sobre las esquadras combinadas inglesa y sueca entre Handgudd y Greaham. Todavía puede leerse la inscripcion grabada en la lápida, que hace mencion de aquel suceso memorable.

El día 9 volvió S. M. á Petersburgo colmado de bendiciones de los habitantes de la Finlandia.

La corte ha mandado publicar un diario del ejército de operaciones contra la Suecia. La Vestro-Botnia está ya enteramente conquistada. El 24 de junio último hubo en Goernefors una accion mui refida entre el general Kosatschkowski y el general sueco Sandels, que se vió precisado á retirarse perdiendo 500 hombres muertos.

DINAMARCA.

Altona 18 de agosto.

Luego que llegó á Helgolandia el duque de Oels, ha entrado al servicio de la Inglaterra con su legion negra. Se dice que tiene el grado de teniente general.

El príncipe polaco Subomiski ha sido nombrado presidente de la nueva administracion establecida en Cracovia.

La gazeta de Königsberg desmiente un artículo que se ha insertado en algunos periódicos alemanes y franceses, en el qual se dice que el padre de Schill habia levantado en los estados prusianos una quadrilla de bandidos, y que habia entrado con ellos en el ducado de Varsovia. El hecho es que Schill padre, reciente coronel que fue al

servicio de la Prusia, estaba retirado muchos años há; que de seis meses á esta parte habia entrado al servicio del Austria, y que estaba empleado en el ejército del archiduque Fernando.

Copenhague 22 de agosto.

En virtud de un decreto dado el día 20 de este mes por S. M. dinamarquesa se concede libre entrada en nuestros puertos á todos los buques suecos que hayan obtenido ú obtengan en adelante una patente real para este efecto.

El teniente capitán Soeren-Bille, jefe de la escuadrilla de Frederikwaern, ha dado parte que el día 10 por la mañana atacó con seis lanchas cañoneras al bergantín inglés *Alert* (buque danés cogido en 1807), lo apresó despues de una hora de combate, y condujo al puerto de Frederikwaern. Este bergantín, mandado por el capitán Tixlard, lleva 16 cañones de á 24, uno de á 12 y dos de á 6, con 96 hombres de tripulación, de los quales uno ha sido muerto y quatro han quedado heridos. Nosotros hemos tenido igual pérdida.

De algun tiempo á esta parte son mui frecuentes los correos que van y vienen de Petersburgo á esta ciudad; y aunque no se sabe con certeza el objeto de esta correspondencia, sin embargo se cree generalmente que va dirigida al restablecimiento de la paz en el Norte.

Se dice que va á permitirse en Suecia el comercio con la Noruega.

AUSTRIA.

Viena 25 de agosto.

El duque de Dantzick llegó aquí el día 23. Las conferencias para la paz continúan en Altenbourg. Se asegura que el Emperador recorrió de incógnito el día de su santo las calles de Viena, que iba acompañado del general Savari y del duque de Friul, y que S. M. quedó mui contento de los vieneses, los quales se esmeraron á porfia en celebrar la fiesta con iluminaciones vistosísimas. No hubo ventana alguna que dexase de estar iluminada, aun en las calles mas extraviadas, por pobres que fuesen los dueños de las casas. El Emperador fue aquella misma noche al campo de Ezensdorf, cerca de Schoembrunn, donde la guardia imperial te-

nia dispuestas una función y una iluminación magníficas.

Los almacenes de esta capital estan provistos abundantemente. El ejército está casi todo acampado, y las tropas son las mas hermosas y gallardas que pueden verse.

El retiro del archiduque Cárlos da materia á muchas conversaciones en Viena, donde este príncipe tiene muchos partidarios y muchos enemigos. Los unos suponen en él, como de derecho, un talento superior para todos los negocios, y señaladamente para la guerra; y los otros niegan absolutamente que esté dotado de estas qualidades. El archiduque Juan es quien mas le censura, y el que se ha declarado mas abiertamente contra él. Parece que el archiduque Juan goza en el día, con preferencia á todos los demas, de la confianza del Emperador de Austria.

ALEMANIA.

Bremen 25 de agosto.

El regimiento del gran duque de Berg, que estaba aquí de guarnicion, ha ido á ocupar las costas en los embocaderos del Elba y del Weser. Dicho regimiento ha llegado ya á Cuxhaven.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 22 de agosto.

Anteayer llegó aquí de Estocolmo el correo de gabinete sueco Mr. Brolin con unos pliegos para el encargado de Negocios y consejero de la chancillería Mr. Netzel.

La division holandesa del general Gratien ha llegado al principado de Munster. Ha caminado á marchas forzadas para volver á Holanda. El Rei de Westfalia envia algunos regimientos á Holanda, adonde van tambien tropas del gran ducado de Berg.

Escriben de Copenhague con fecha del 16 lo que sigue:

„Quatro de nuestras lanchas cañoneras, á las órdenes del teniente Klauman, atacaron el día 7 á dos bergantines ingleses, uno de 18 y el otro de 4 cañones, que al parecer intentaban bloquear el embocadero de un rio que desagua en el Elba. Despues de un combate mui reñido y obstinado, que duró mas de dos horas, el enemigo se vió en la precision de salir del Elba.”

BAVIERA.

Munich 19 de agosto.

La nueva lei sobre los *crímenes del estado*, que ha comenzado á obligar desde el 15 de agosto, puede considerarse como un modelo de precision y claridad. Entre las definiciones de las diversas especies de crímenes contra el estado que se contienen en ella, se notan algunas, que parecen haber sido motivadas por hechos recientes. Entre otras esta: *Invocar la intervencion de una potencia extranjerá á aquel que la invoca en favor de una reclamacion, fundada ó no, contra el estado, contra el Soberano ó sus conciudadanos; y esta: Inducir á la emigracion por insinuaciones engañosas á los súbditos del estado.* Estos dos crímenes serán castigados con prision de dos á ocho años.

Los crímenes de la primera clase contra el estado, á saber: la revolucion dirigida á mudar el gobierno; la conspiracion con una potencia extranjerá á fin de conquistar ó desmembrar el reino, y la violacion de la persona del Rei, serán castigados con la pena de degollacion, á la que precederá la exposicion pública del delito, con un cartelón que contenga estas palabras: *Reo de alta traicion.* La familia del delincuente deberá mudar de apellido; y sobre su tumba se levantará una coluina con una inscripcion infamatoria.

CONFEDERACION DEL RIN.

Francfort 21 de agosto.

Escriben de Erfurt que las tropas de S. A. el príncipe primado han salido de aquella ciudad para el principado de Bai-reuth.

Escriben de Viena, con fecha del 21 de agosto, las noticias siguientes:

«El Emperador Napoleon hace frecuentes salidas por las cercanías de Schoembrunn, y últimamente ha recorrido las montañas vecinas. Se ha formado un campamento frances en las inmediaciones de los lugares de Liesing y de Speising, detras de Schoembrunn. Un cuerpo numeroso de la guardia imperial hace parte de él. Se ha formado tambien otro campamento de 2000 hombres entre los puentes enfrente de Spitz, y se ha restablecido del todo el puente del Danubio cerca de Nussdorff. Se han supri-

1155
mido en esta capital las imposiciones sobre los víveres; la carne sola paga este derecho. Todo el mundo tiene permiso para vender harinas, con tal que dé parte á la policia.»

Lindau 22 de agosto.

El general de division Beaumont ha pasado de esta ciudad á Munich, adonde irá tambien su division. El general Lagrange ha establecido su cuartel general en Kempten. Se está fortificando con mucha diligencia nuestra ciudad: la guarnicion se compone de un batallon de infantería bávaro á las órdenes del mayor Pillement.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 18 de agosto.

El 15 del corriente se dió al público una gazeta extraordinaria de la corte, que contenia una relacion del general Welleslei sobre los sangrientos combates que habia habido en España los dias 27 y 28 de julio. Esta relacion tiene la fecha de Talavera de la Reina á 29 del mismo mes. El general refiere la pérdida que han sufrido las tropas británicas en las dos jornadas del modo siguiente:

Muertos. Cinco oficiales generales, 2 tenientes coroneles, un mayor, 7 capitanes, 15 tenientes, 3 alféreces, 33 sargentos y 735 soldados.

Heridos. Nueve oficiales generales y del estado mayor, 10 tenientes coroneles, 12 mayores, 53 capitanes, 71 tenientes, 34 alféreces, 6 ayudantes, 165 sargentos, 16 tambores y 3537 soldados.

Prisioneros. Noventa oficiales, 24 sargentos y tambores, y 620 soldados.

Entre los muertos se cuenta al mayor general Makensie y al brigadier general Langwerth.

HOLANDA.

Amsterdam 30 de agosto.

El mariscal de Winter, que va á mandar en el Zuidercée y en el Helder, ha sido reemplazado en el mando de la escuadrilla del Mosa y de los rios de Zelanda por el mariscal Verhuell, embaxador de S. M. en Paris, de donde ha venido con solo este objeto. Dicho mariscal ha enarbolado su pabellon á bordo del navío el *Real Holandes*, apostado en Willemstadt, y está baxo sus

órdenes el almirante Rnisch, el brigadier Wolterbeck, el coronel Twent, y los tenientes coroneles Twente y Ossewardé, que mandan las diferentes divisiones de la esquadrilla ligera holandesa.

Todavía no se han presentado fuerzas enemigas ni en el Texel, ni en la Frislanda, ni en la Oestfrisia.

La division de tropas holandesas que estaba en Alemania ha llegado á Delden, donde ha encontrado los carruages necesarios para marchar sin dilacion al páraje que le está señalado. El general Van-Hasselt manda esta division.

IMPERIO FRANCES.

Versalles 31 de agosto.

Se estan formando con toda la actividad posible los batallones movibles de la guardia nacional. El primer batallon estará pronto á marchar el primer dia de setiembre, y el segundo no tardará mucho en seguirlo. Entre los pueblos que se han distinguido por su patriotismo y por su amor al Emperador se cuenta el de S. German, que ha vestido y equipado completamente 50 guardias nacionales, los que llegaron aqui el dia 28 á tambor batiente, conducidos por el señor Olliot su corregidor. El pequeño lugar de Benil ha vestido y equipado tambien 12 hombres. En casi todos los pueblos los habitantes se han escotado, y han compuesto cantidades mas ó menos considerables, que se distribuirán á los habitantes que han entrado en servicio.

El 21 de este mes se ha puesto en actividad la guardia nacional sedentaria en todos los pueblos del departamento, en los quales habia brigadas de gendarmería para servir durante la ausencia momentánea de los gendarmas que han salido de aqui.

El 26 los puestos de la ciudad de Versalles, ocupados por la compañía de reserva departamental que ha ido á las fronteras, han sido relevados por los ciudadanos que componen la guardia nacional sedentaria.

El general Wurtemberg, el mas anti-

guo oficial del ejército, de edad de 90 años, acaba de ponerse en marcha á la cabeza de su batallon de veteranos, que él mismo conduce á las fronteras, y que anima con su denuedo. No son solos sus brazos los que ha ofrecido á la Francia mas de 60 años há desde que vino de Courlandia á alistarse baxo de nuestras banderas, sino que le ha consagrado tambien los de dos hijos suyos que sirven en nuestros batallones. En vano le han exhortado sus amigos y compañeros de armas á descansar ya de sus largos trabajos; no ha escuchado sino á su valor y á su amor hácia una nacion que lo ha adoptado. „Mientras que pueda, dixo, marchar en la carrera que he seguido, no detendré mis pasos. Mi ancianidad ha sido honrada con el grado de general; la antigua condecoracion militar que yo tenia ha sido reemplazada por otra, y quiero hacer ver al gefe del imperio que no soi indigno de sus favores, y, si se puede todavía, merecer otros nuevos. Si el acero homicida pone fin á mi larga vida, al morir me acompañará el pensamiento consolador que mi esposa y el único hijo que me queda tendrán por apoyo un príncipe generoso y una nacion reconocida.”

P. D. Acaba de saberse que este general nonagenario, despues de haber pasado la revista en Paris á la cabeza de su batallon, en el momento mismo en que se disponia para marchar á pie á Senlis, recibió orden de volverse á Versalles, y que cumpla, aunque con sentimiento suyo, la voluntad de su gefe; pero esta sumision á la disciplina militar no le hace menos honor que el celo laudable de que ha dado exemplo.

Paris 6 de setiembre.

Un parte telegráfico, con fecha de ayer, dirigido por el príncipe de Pontecorvo á S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio, contiene lo siguiente:

„Los ingleses han abandonado el fuerte „de Batz, habiéndose llevado los cañones „y cureñas. Las tropas holandesas ocupan „la plaza.”